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又到了品蟹时节。据宋庆龄在上海
淮海中路寓所的生活管理员、今年 93 岁
高龄的周和康老先生回忆，宋庆龄生前
最爱吃的美食之一就是淀山湖清水大闸
蟹。每到金秋，国庆节之后清水大闸蟹
上市时，她总是叮嘱周和康去青浦购买
淀山湖清水大闸蟹品尝。“届时，我就请
锦江饭店货房间负责人毛永功一起，前
往青浦水产养殖场去选购淀山湖清水大
闸蟹，规格要求是每只 10 两以上，当时
度量衡是 16 两制，由厨师唐江洗净加
工，细绳扎牢，然后放在竹制蒸笼里，配
上中药紫苏清蒸来吃。”

因为大闸蟹中医上属于寒凉食物，
搭配紫苏具有祛寒功能，可谓正确的吃
法。而且，宋庆龄吃蟹时，还有一套专用
的工具，是周和康从锦江饭店代她购买
的，一套 3 件，包括一个木质的小榔头、
圆型小砧板和一把银质的钳子。后来，
宋庆龄将这套吃蟹工具送给周和康作纪
念。

听一位老上海说起，以前淀山湖盛
产野生水产，尤以淀山湖清水大闸蟹最
负 盛 名 ，就 连 陈 毅 元 帅 也 大 为 赞 赏 。
1964 年夏，时任国务院副总理的陈毅来
到淀山湖，看到湖波潋滟，水产丰盛，不
由作《过淀山湖》诗一首：“又到水天空阔
处，西望无涯通太湖。主人船上出佳馔，
鱼虾蔬菜鲜而腴……我愿秋凉再来此，
满筐大蟹醉糊涂，以庆人民之青浦，以祝
人民淀山湖。”陈毅在诗中表达了期待在
金秋时节再来品蟹，一醉方休。那份对

“满筐大蟹醉糊涂”的期待，也许只有亲

自品尝过的人才能体会吧。
淀山湖位于上海青浦区西部，是上

海市内最大的淡水湖。淀山湖清水大闸
蟹属于中华绒螯蟹，是直接从长江口趁
潮溯黄浦江入湖的野生蟹，以螺蛳、小蚌
为食物，肚白壳黄，四肢粗壮，膏红肉鲜，
堪称蟹中极品。野生的淀山湖清水大闸
蟹在 20 世纪 70 年代产量达到最高峰，以
后逐渐减少，到 20 世纪 90 年代越来越
少。如今，野生蟹的美味，可能只存在于
老上海人的记忆中了。

宋庆龄不但自己喜欢吃大闸蟹，还
作为礼物赠送友人。毛泽东、刘少奇、朱
德、周恩来等人都曾品尝到宋庆龄赠送
的淀山湖清水大闸蟹。在周和康的记忆
中，他第一次受宋庆龄委派去采购清水
大闸蟹是在 1956 年冬天。他根据宋庆龄
的指示，购买青浦淀山湖清水大闸蟹 250
只，用蒲包分装成 5 包，规格是每只 10 两
以上 100 只，小的 10 两以下共 150 只。包
装好后，这些大闸蟹由宋庆龄乘火车带
去北京。1969 年秋，宋庆龄时在北京，仍
念念不忘淀山湖的大闸蟹。10 月 25 日，
周和康根据宋庆龄的叮嘱，采购了青浦
淀山湖清水大闸蟹，请北京来的保健大
夫顾承敏、护士长吴旭军返回北京时顺
便带去，共有清水大闸蟹 100 只，中药紫
苏一包。

其 实 ，宋 庆 龄 的 日 常 生 活 非 常 简
朴。在周和康记录的宋庆龄的一日三餐
中，“早餐仅吃两片面包，一杯咖啡或一
杯红茶，一只煎饼，有时还嘱咐我去买些
大饼油条来吃。午餐吃米饭，两荤一素
一汤，因为她喜欢吃鱼，在两个荤菜中，
总有一个是清蒸或红烧的鱼。蔬菜是炒
青菜，炒菠菜或炒空心菜。下午的点心
是一杯酸奶，晚餐是小米粥或泡饭一小
碗就可以了。”而每年金秋品蟹，成为宋
庆龄日常生活中一件乐事。

（摘自《新民晚报》）

大数据是依确定目的而挖掘、处理的
大量不特定主体的数字信息。不具备“特
定目的挖掘”主观要件和“挖掘、处理”客观
要件，而只是静置、沉睡的数据，种类和数
量再多、处理速度和本身准确性再高也不
会产生这种精准预测力，也不是“大数据”。

“数字信息”是“大数据”与“个人信息”
的核心区别。大数据要分析和处理的是海
量数字化信息，在大数据存储、分析的整个
流程中，“个人信息”都不再以初始形式存
在，大数据的内容是计算机语言表述的数
字信息。

大数据权利，从产业链条
上时间先后顺序来看，大体包
含大数据挖掘阶段、大数据存
储阶段、大数据分析阶段、大数
据应用阶段的权利四部分内
容。

应用阶段的大数据应被界
定为公有产权，属于全体社会
成员所有，但需要法律对其边
界加以具体限制。

从使用的角度来说，应用
阶段的大数据不应私有化。主
要原因在于这将抑制正外部性
溢出并催生垄断。从供给侧改

革的角度来看，应用阶段大数据若归属于
少数大型互联网公司则意味着法律为价格
歧视和无谓损失提供温床。从“大众创业，
万众创新”的角度来讲，应用阶段的大数据
确权将对无偿公开大数据成果产生负面激
励，抬高企业创新与科学研究的成本，阻碍
正外部性的产生与技术溢出。

从转让、收益和处分的角度来说，将应
用阶段大数据界定为私有产权将导致交易
成本陡然增加。

应用阶段的大数据从社会总体福利的
角度来讲应该参考土地制度，界定为公共
所有并交由政府管理。具体方式可以通过
成立“中央大数据银行”对大数据市场实施

“统而少治”。
（摘自《经济参考报》）
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北京时间11月27日凌晨3时54分，美
国国家航空航天局（NASA）的“洞察”号火星
探测器结束了为期6个月的旅程，航行4.84
亿公里，成功着陆于火星赤道以北平坦广阔
的艾利希平原上，成为人类派出的第一个倾
听火星“内心”的使者。登陆后不久，“洞察”
号就传回了火星的第一张图像。

NASA 已朝火星派出不少使者，如“勇
气”号、“机遇”号、“好奇”号等，但这些设备
研究的都是其表面和大气层的情况。为进
一步了解火星的内部情况，比如火星内核由
什么构成，地质活动有多活跃等，我们必须
深入火星地下，这是科学家派遣“洞察”号的
原因所在。

“洞察”号“身价”8.5亿美元，将主要进
行三项研究：一是通过“内部结构地震试验”
（SEIS）仪器，测量火星地震以及由陨石撞击
引发的震颤，借助收集的振动数据，绘制火
星内部各层情况，相关分析结果或有助于识
别出液态水或羽状物；二是借助一对极其精
准的无线电发射机，确定“洞察”号在太空中
的详细位置，观察它如何移动，并逐渐绘制

火星旋转的微小抖动。这些抖动反映了火
星的内部结构，特别是其内核是固体还是液
体（晃动更厉害）；三是利用“热流和物理学
性能探测套件”（HP3）测量热量如何上升，
帮助找出热量来自何处，并研究热量如何流
过周围岩石，了解更多有关火星岩石的情
况。

科学家将解读这些数据，了解火星的历
史、内部构造和活动，从而解答行星和太阳
系科学领域最根本的问题之一——太阳系
内包括地球在内的岩石行星是如何形成和
演化的。

“洞察”号前往遥远的火星，一举一动都
牵动着工程师们的心。为确定探测器是否
安全着陆，他们通常需要一颗通讯卫星，在
恰当的时间在探测器头顶掠过，将数据传回
地球。

此次，“洞察”号携带的“火星立方体1”
号（MarCO）就充当了“小广播”。MarCO是
六单元的立方体卫星，包括两颗迷你卫星

“瓦力”（Wall-E）和“伊娃”（Eva），这是立方
体卫星技术在深空的首次亮相和测试。此
次着陆成功后，“伊娃”拍摄了首张火星地
图。科学家正为MarCO的下一次测试做准
备，届时，它将作为一种新型星际通信中继
模式。

火星距离地球最近时也有大约5000万

公里，而探测器抵达火星需要飞行几亿公
里，对发射、轨道、控制、通信和电源等技术
都有很高要求。全国空间探测技术首席科
学传播专家庞之浩介绍，人类迄今为止共发
射 40 多个火星探测器，成功率仅为 50%左
右，因而有人把火星称为“探测器坟场”。

庞之浩说，火箭的运载能力、入轨精度
和可靠性是火星探测的重要前提。最好用
大推力运载火箭，把探测器加速到每秒11.2
公里的第二宇宙速度，直接进入地火转移轨
道，否则需要消耗探测器自身燃料和更长的
飞行时间加速，会影响探测器寿命。在我国
公布的火星计划中，将使用目前推力最大的
长征五号火箭实施发射。

（摘自《科技日报》）

人类首次“洞察”火星“内心” 12月初，中美两国元首在阿根廷布宜
诺斯艾利斯举行会晤，就有关经贸问题达
成共识，决定停止加征新的关税。

美方发表的声明意思也很明确：美方
原先对2000亿美元中国商品加征的关税，
明年1月1日后仍维持在10%，而不是此前
宣布的25%；中美双方将在90天内展开谈
判，如届时不能达成协议，10%的关税则予
以提升。

这是一个相当积极正面的重大进展，
尽管后面仍不排除有波折。它释放了三
个清晰的重磅信号。

信号一，中方捍卫核心利益的决心和
立场，始终如一，坚如磐石。

特朗普此前曾多次宣称：贸易战很简
单，美国肯定赢。但每一次美国加征关税
后，等来的是中方针锋相对的还击。其
实，不断升级的贸易战，也给美国经济和
股市蒙上了阴影。这才有了双方的各退
一步。

信号二，元首外交，在中美关系中发
挥了不可估量的重要作用。

《纽约时报》评价说，这次在阿根廷，
除了中美元首会晤外，中美双方没有安排
任何其他正式会晤，这表明两位最高领导
人的个人感情和博弈，已在很大程度上主
导了两国关系。

这是中美外交的一个重大而深远的
变化。如果从3月22日算起，整个中美贸
易摩擦期间，根据见诸媒体的报道，中美
最高领导人共通了两次电话，G20期间又

在阿根廷举行了一
次正式会晤。每一
次接触，都是在关
键节点；每一个关
键节点的出手，都
起到了力挽狂澜的
作用。当然，领导
人 更 多 是 确 定 原
则、指明方向，具体
磋商还需要谈判团
队的落实。

信号三，平常
心看待新变化。

对于最近的积
极变化，我们还是
要平常心对待。别
忘了，中美也曾一
度达成过共识，但
美方单方面撕毁联
合声明，执意发动
贸易战，最终导致
贸易战愈演愈烈。
而且，按照披露的
信息，如果双方在
90天内无法达成协
议，美方很可能故
伎重演，将 10％的
关税提高到25％。

因此，接下来
双方仍将是斗智斗勇。对中国来说，我们
要努力争取最好的结果，但仍必须做好最
坏的打算。

（摘自人民日报微信号）
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大数据应该确定为公共所有
小小的一个城市，城南和城北的气氛

也是不同的。老人说，自古以来，城北一
带是富贵人家多一些。所以，城北比城
南，要雅洁和现代一些。

姑姑家住在城北，姑丈是机关单位
的，房子是单位分的宿舍。彼时我很喜欢
由祖母带着，上她家做客，感觉就是一场
小型的旅游。

姑姑家有一件动人的家具是高低

柜。彼时家家户户都有一台，高低柜高的
一边是木板门，可以放杂物，低的一边是
玻璃门，讲究的在里面放摆件，不讲究的
也放杂物。

姑姑家当然是属于讲究的，这个玻璃
门里面的摆件，我每次都要看很久。用眼
光摩挲它们，心里希望姑姑能看出我无声
的艳羡，把其中一个送给我。

摆件里面多数是瓷器，因为吾乡彩瓷
甚为出名。而瓷器里，最常见的则是花
瓶。我当时非常仰慕其中一个小小蒜头
瓶。蒜头瓶的意思是，瓶子的底部像一个
蒜头，圆润略扁，而瓶身则异常细长。这
个形制相对比较少见，名称虽俗，实物特

别优雅。瓶子是碧绿色，表层的釉看起来
像真正的玉一样。姑丈有一次拿着它放
到灯光下，给客人们看光照下的瓶身，说，
多薄的瓷。

另一种瓷器是美人瓷。美人瓷，其实
就是陶瓷做的美人雕像，小城里的人家里
都有。像我们家，尽管给妈妈留的空间不
多，她还是精心收藏了八美像（就是八个
无名的美人）。我到广州定居的时候，妈
妈竟然把她收藏的八美像，一个个用报纸
厚厚地包着，间以旧衣服之类，装在行李
箱里，毫发无伤地带到广州来送给我。她
认为这八美像能让我广州的家里蓬荜生
辉，可成年后的我只觉得她们繁琐累赘又

土气。
当然，童年时绝不觉得土。岂止不觉

得土，简直是神迷目眩。姑姑家有几个美
人瓷我不记得，大概两个是必有的，一个
是赏花：美人手托腮帮子，仿佛思考着“花
美还是我美”的哲学问题。一个是揽镜：
美人正襟危坐头脸端庄，对镜子里完美的
自己表示满意。

在城北地带，姑姑家附近，还有一些
高大上的商店。比如卖钟的，“上海钻石
牌落地钟”，比如百货公司，比如卖衣服布
匹的商场，我们上中学的时候开始出现花
布连衣裙，拥有的人并不多，如果有，它们
很可能来源于这个店。

物质并不丰裕的年代，要做一条花连
衣裙是奢侈的事。多数的女生也就只能
结着伴，偶尔来卖布的商店里，对着柜台
里的花布比划比划，互相参谋着，这一块
的花式适合你，或者那一块的花式不称
心。

这个商店现在还留着，只是规模看起
来似乎比当年缩小了许多。

柜台上写着的布匹分类，也是当年的
分类，有的是“的确良花布”，有的是“涤棉
花布”，而那些当年能让我们想到远方的
花布，现在主要的作用，是用作被套和床
罩。

店主人是当年的条柜组长，他说当年

作为国营单位的这个商店，共有40多个员
工，后来制度改革，他和太太就承包了下
来。

我在这个曾经令人魂牵梦萦、如今因
不合时宜而变得凌乱古怪的地方流连了
好一会儿，终究没有买回一点什么。

不知从什么时候开始，我成为几乎不
留恋任何物品的人。但这，也许不因为我
戒除了贪婪。只能说明在我的内心，觉得
自己的生活是临时的。

想到这一点，便发现那曾经恋物的童
年少年时代，曾为一些物品神魂颠倒的彼
时，或许才是真正天长地久的生活。

（摘自《文汇报》）

美人瓷和连衣裙，曾是我们的远方

宋庆龄也爱大闸蟹
近日，“河南长葛女

子十年寒窗，疑被堂姐
顶学籍上师范”一事持
续发酵。

1993 年，河南长葛
市的初三学生黄海霞以
498 分的成绩考取许昌
师范学校，但是考试过
后并没有接到录取通知
书。十几年后，黄海霞
发 现 自 己 可 能 被 顶 替
了。她发现，初中毕业
生登记表上还是自己的
照片，然而考生体格检
查表上的照片，却被换
成了大伯的女儿黄风玲
的照片。如今黄风玲在
长葛市第一小学任职，
而且仍然在使用黄海霞

这个名字。得知真相后，黄海霞在镜头面
前痛哭：“最亲的人这样干。”一张录取通知
书，两种人生，黄海霞的痛苦不仅在于命运

轨迹被无端改变，青春无法再续，人生无法
重来，还在于那个伤害自己最深的不是别
人，是最熟悉的亲人。

可是，黄海霞要找回自己的身份却并
不容易。2010年，黄海霞向有关部门申诉，
长葛市公安局在答复意见书表示：黄风玲
存在顶替黄海霞在官亭职中的学籍档案问
题。答案似已明晓，黄风玲的确是顶替黄
海霞上了学。但是 2011 年，长葛市教体局
却认定不存在顶替学籍一事。日前，面对
媒体采访，当地教体局相关负责人先是回
应“1周后给答复”，可这个许诺却迟迟未兑
现。

上世纪八九十年代，因为
学籍管理的不科学、不透明，
很多人的命运被改写。全国
统一学籍 2010 年才开始在全
国部署，到了 2013 年，全国初
步建成了管理系统。需知，那
是一个有学上就可以改变命
运的时代，那也可能是一个改
了学籍就等于改了命运的时
代。

2016年4月29日，王娜娜
被冒名上大学事件调查结果
出炉，13 个相关人受到处理，
其中 3 人由于涉嫌违法作为

已经移交司法机关。所以，追查真相的过
程必定充满阻拦，黄海霞申诉路上的曲折
就不难理解。如果不是借助新媒体传播，
这件事情或许仍然无法见诸公众视野，黄
海霞寻求真相之路仍然举步维艰。

但毫无疑问，已经爆出的线索必须要
厘清，已经浮现的疑问一定要解答。目前，
长葛市纪委已介入调查此事，并将在3个月
内给出调查结果。虽然对于被顶替者来
说，往事不可追，迟到的正义难以弥补错失
的青春，但公道的分量无法被计量。我们
期待真相浮出水面的那一天。

（摘自光明网）
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虾头变黑并非重金属污染
虾头为什么会变黑？网上很多说法认

为这是“脏东西”，是被重金属污染了。其
实，虾头变黑和外界污染并没有什么关
系，是发生在虾体内的一种酶促反应。

动植物体内普遍存在一种叫酪氨酸酶
的物质，虽然不同生物体中的酪氨酸酶结
构差异很大，但基本功能是相似的。酪氨
酸在酪氨酸酶的作用下，可以逐步形成醌
类物质，然后再形成优黑素、褐黑素等黑
色物质。而这些物质就是虾头颜色变深
的原因。

虾的全身都有酪氨酸酶分布，但头
里的酪氨酸酶活性最强，腹部和尾部的
酶活性较低。因此我们总是看到虾头最
先变黑，然后才会出现腹部和尾部的变
色。

如果在常温下储藏，随着时间推移，
虾头会逐渐变黑，这在一定程度上可以反
映虾的新鲜程度。但造成虾头发黑的毕
竟是虾自身的生物酶，和微生物关系不

大，所以变黑不代表虾已经变质。即使在
冷冻或冷藏条件下，酪氨酸酶依然有活
性，因此仍然会发生黑变。

此外，虾头的颜色深浅还受它们的食
谱影响。虾头也是虾的内脏所在，如果虾
在捕捞前正好吃了很多深色的藻类（比如
褐藻），也可能出现虾头发黑的情况。此
外，养殖对虾未消化完的饲料也有可能出
现黑色。 （摘自《江南保健报》）

□刘霞 付毅飞

□牛弹琴
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□陈思呈

□杨三喜

□卢荣艳

□钟大厨在江湖


